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Hay recursos para el
proceso de revocación
de mandato: Menchaca

Se llevará a cabo porque “es un mandamiento constitucional”

l Diputado: no fue 
etiquetado en el 
Presupuesto de 
Egresos 2025 

l Sí hay economía 
para el ejercicio que 
debe organizar el 
IEEH: gobernador 

l El Congreso redujo 
22 mdp el presupuesto 
solicitado por el 
Instituto Electoral 

l Se busca que  
la ciudadanía 
determine si sigue o 
no en su mandato

ADELA GARMEZ Y SOCORRO ÁVILA  / P3

El gobierno estatal tiene ante sí una tarea complicada, pero impostergable: la crisis de 
movilidad que sufre la capital hidalguense. Lo malo es que no solo no hay tiempo, sino 
que ya vamos atrasados para solucionarla”. JORGE A. ROMERO  / P8

sLa flor de Nochebuena se ha convertido en uno de los 
ejemplares más buscados en las fiestas de fin de año, por lo 
que productores y comerciantes han catalogado como positiva 
la movilidad de este producto, pues la población la utiliza como 

parte de los adornos navideños. Aseguran que dicha flor ha 
mantenido un precio estable, pese a la sequía que azotó a gran 
parte del país. Su precio está entre 40 y 60 pesos por pieza. 
Foto Benjamín H. V.

Nochebuenas mantienen su precio
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Hidalgo aportará 
mil 147 millones 
para personas sin 
seguridad social
 
l Formalizan acuerdo entre el 
IMSS-Bienestar y el estado de 
Hidalgo 

l Entre el estado y la 
Federación acordaron más 
de 2.5 mil millones de pesos 

l Garantizarán la 
prestación gratuita de 
servicios de salud, 
medicamentos y demás 
insumos 

NATHALI GONZÁLEZ   /  P5

Aprueban el
Presupuesto de
Egresos 2025 con
megarrecortes 
l El gobierno federal tendrá 
un gasto total de 9 billones 302 
mil 15.8 millones de pesos 

l La Cámara de Diputados 
hizo reasignaciones por 44 mil 
millones de pesos 

l El mayor recorte fue para el 
Poder Judicial, que recibirá 14 
mil millones de pesos menos 

REDACCIÓN  /  P2

s Foto Especial
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REDACCIÓN

La Cámara de Diputados aprobó, 
en lo general, el Presupuesto de 
Egresos de la Federación 2025, con 
349 votos a favor y 129 en contra. 
De esta manera, el gobierno federal 
tendrá un gasto total de 9 billones 
302 mil 15.8 millones de pesos, 
2.6% más que en 2023.

De acuerdo con el anexo del 
dictamen, aprobado la madru-
gada del jueves, la cámara hizo 
reasignaciones por 44 mil millo-
nes de pesos.

El mayor recorte fue para el 
Poder Judicial, que recibirá 14 
mil millones de pesos menos; le 
siguen el Instituto Nacional Elec-
toral (INE) y la Judicatura Fede-
ral, ambos con poco más de 13 mil 
millones de recorte. 

La mayor ampliación va para 
Educación Pública, con más de 17 
mil millones extra, sobre todo para 
universidades públicas.

Por la tarde, la presidente Clau-
dia Sheinbaum celebró la apro-
bación del presupuesto y destacó 
que están garantizados los pro-
gramas sociales y la elección de 
jueces para 2025.

En un mensaje que publicó en 
sus redes sociales, la mandataria 
sostuvo que el presupuesto avalado 
por los legisladores va acorde con 
“la austeridad republicana y con el 
humanismo mexicano de segundo 
piso de la transformación.

Además, rechazó que haya re-
cortes al presupuesto de salud de 
más de 12%, como acusó la oposi-
ción. “Está garantizada la salud, el 
IMSS-Bienestar, el IMSS, el ISSS-
TE”, puntualizó.

Durante la discusión, el diputa-
do del PAN Éctor Jaime Ramírez se 
manifestó en contra al pedir que se 
devuelva el dictamen a la Comisión 
de Presupuesto y Cuenta Pública 
para que se establezca un apartado 
presupuestal para el sector salud. 

Acusó que, a pesar de la aproba-
ción de la reforma constitucional en 
materia de salarios mínimos, More-
na no quiere realizar dicha reforma 
para asignarle mayor salario a los 
médicos. Expuso que el presupues-
to otorgado para medicamentos y 
servicios hospitalarios fue reducido 
para el siguiente año.

Mientras que Reginaldo Sando-
val, del Partido del Trabajo (PT), 
señaló que este es un presupuesto 
que ha tenido un giro de 180 grados 
porque es del pueblo. 

Subrayó que ni el PRI ni el PAN 
comprenden que desde 2018 Mé-
xico cambió y el presupuesto es la 
política principal de un gobierno. 
Comentó que este es un presupues-
to transparente, viable y equitativo.

Por su parte, Mónica Álvarez 
Némer, de Morena, afirmó el com-
promiso del gobierno federal con 
los sectores de la sociedad históri-
camente olvidados. 

ADELA GARMEZ 

El gobernador Julio Menchaca Sa-
lazar informó que la próxima sema-
na personal jubilado y homologado 
de la sección 15 del Sindicato Na-
cional de Trabajadores de la Educa-
ción (SNTE) en Hidalgo recibirá el 
bono anual, para lo cual destinarán 
más de 276 millones de pesos.

Durante el homenaje a los tra-
bajadores de la educación jubila-
dos, el mandatario anunció que 
ya fueron depositados más de 106 
millones de pesos para el estímu-
lo a jubilados, por lo que se espera 
que este viernes se disperse a los 
más de 16 mil 700 trabajadores; 
mientras que también este 13 de 
diciembre se depositarán 170 mi-
llones para el bono a cerca de 3 mil 
homologados, los cuales se repar-
tirán a partir del lunes.

Explicó que la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo se compro-
metió a apoyar a los estados con 
recurso extraordinario para sol-
ventar dichas prestaciones, pero 
hasta el momento no se ha reci-
bido el recurso, por lo que estima 
que será a finales de mes cuando 
se vea reflejado.

En ese sentido, puntualizó 
que, derivado de las economías 
y uso eficiente del dinero en la 
administración estatal, es que el 
gobierno de Hidalgo pudo solven-
tar ese gasto sin dañar el erario o 
programas sociales.

“Es un bono que se otorga des-
de hace años. Son dos estímulos, 
uno para jubilados y otro es la ho-
mologación de aguinaldo; los dos 
compromisos se han cumplido 
desde que entré, en el 2022. Fue 
motivo en otra administración de 
paro y protestas, porque es un de-

recho adquirido y lo asumimos, 
hemos estado en relación cer-
cana con el sindicato y en 2023 
hemos tenido respuesta con la 
Federación”, refirió. 

No obstante, recordó que en 
2022 “hubo una situación que 
nos obligó a tomar todo el com-
promiso al estado”, por lo que 
parte de ese recurso no pudo ser 
recuperado, pero confió en que 
este año sí se reciba apoyo de la 
Federación.

Respecto al exhorto que reali-
zó la bancada de Nueva Alianza 
Hidalgo en el Congreso del esta-
do para contemplar ese bono en 
el presupuesto de egresos 2025 
y que no fue tomado en cuenta, 
Julio Menchaca se limitó a con-
testar que los bonos se pagan 
con recursos extraordinarios 
de la Federación, pero el estado 
cuenta con solvencia para sacarlo 
adelante.

ADELA GARMEZ 

El titular de la Secretaría de 
Educación Pública de Hidalgo 
(SEPH), Natividad Castrejón 
Valdez, informó que será hasta 
enero del próximo año cuando se 
tengan los resultados del estudio 
sobre los apoyos escolares que se 
entregan anualmente al estudian-
tado de educación básica y media 
superior.

Al concluir el evento proto-
colario del festejo a jubilados, el 
funcionario explicó que se evalúan 
todos los programas, como unifor-
mes escolares, útiles escolares y 
calzado, sobre todo en la parte 
administrativa, financiera, entre 
otros, pues se hace un análisis in-
tegral de estos.

No obstante, aseguró que el 

próximo año se seguirá garan-
tizando la entrega de dichos 
beneficios, pues lo único que se 
busca es que se entreguen pro-
ductos de calidad.

En noviembre pasado, se dio a 
conocer que la empresa Solucio-
nes Goltech S.A. de C.V. sería la 
encargada de llevar a cabo el es-
tudio e investigación por 997 mil 
368 pesos.

De acuerdo con la licitación 
pública  del programa Uniformes 
Escolares Gratuitos, se tiene que 
realizar un análisis sistemático de 
los procesos operativos que permi-
tan valorar si estos cumplen con 
lo necesario para el logro de las 
metas y objetivos del programa. 

Asimismo, hacer recomenda-
ciones que permitan la instru-
mentación de mejoras, describir 
la gestión operativa del programa 

mediante sus procesos, en los dis-
tintos niveles de desagregación 
geográfica donde se lleva a cabo; 
identificar y analizar los proble-
mas o limitantes, tanto norma-
tivos como operativos, que obs-
taculizan la gestión, así como las 
fortalezas y buenas prácticas que 
mejoran la capacidad de gestión; 
entre otros aspectos.

Por otra parte, respecto al incre-
mento presupuestal que recibió 
educación para el siguiente año, 
Natividad Castrejón aseguró que 
deben analizar en qué partidas se 
dio el aumento, pues ejemplificó 
que, si fue en educación básica, 
donde el 92% de los recursos se 
destina para el pago de nómina, 
deja poco para infraestructura y 
programas, por lo que pidió un 
análisis de la distribución del pre-
supuesto para el siguiente año.
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Destinan 276 mdp para bono  
de jubilados y homologados 
La próxima semana personal de la 
educación recibirá la prestación, 
anunció Julio Menchaca

 YA FUERON DEPOSITADOS MÁS DE 106 MILLONES

s El mandatario estatal asistió 
al homenaje a los trabajadores 
de la educación jubilados. 
 Foto Benjamín H. V.

En enero, resultados del estudio sobre apoyos escolares
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ADELA GARMEZ 

Luego de que el diputado Miguel 
Ángel Moreno Zamora, presiden-
te de la Comisión de Hacienda y 
Presupuesto en el Congreso del 
estado, asegurara que no fue eti-
quetado recurso dentro del Pre-
supuesto de Egresos 2025 para la 

revocación de mandato, el gober-
nador Julio Menchaca dijo que se 
llevará a cabo porque es un man-
damiento constitucional.

No obstante, sostuvo que debe 
existir la partida en el presupues-
to aprobado el miércoles, pero en 
caso de no ser así, existen las eco-
nomías para destinar, el próximo 
año, un recurso para dicho ejerci-

cio que deberá organizar el Insti-
tuto Estatal Electoral de Hidalgo 
(IEEH).

Recordó que un exgobernador 
propuso la revocación de mandato 
para su sucesor, pero Menchaca 
Salazar lo planteó para que se 
llevara a cabo durante la prime-
ra mitad de su administración, lo 
cual ya quedó establecido en la 
Constitución y deberá desarro-
llarse en 2025.

Mientras aseguró que fue con-
templada la partida presupuestal 
para la revocación de mandato, el 
diputado local de Morena afirmó 
que no se estableció en la propues-
ta presentada por la secretaria de 
Hacienda, María Esther Ramírez 
Vargas; además de que se no se le 
hicieron ajustes al documento, por 
lo que fue aprobado íntegramente.

La revocación de mandato es un 
ejercicio con el que se busca que 
la ciudadanía determine si debe 
continuar o no en su mandato, 
en este caso, el gobernador Julio 
Menchaca Salazar, derivado de su 
desempeño en los primeros tres 
años de gestión.

“ES UN MANDAMIENTO CONSTITUCIONAL”

Revocación de mandato va;  
habrá recurso para ello: JM

Existen las economías para destinar un 
recurso para dicho ejercicio que deberá 
organizar el IEEH, aseguró el gobernador

t  Julio Menchaca dijo que 
debe existir la partida en el 
presupuesto aprobado el 
miércoles. Foto Benjamín H. V.

SOCORRO ÁVILA 

El Congreso del estado redujo 
en más de 22 millones de pesos 
el presupuesto solicitado por el 
Instituto Estatal Electoral de Hi-
dalgo (IEEH) para el ejercicio fis-
cal 2025, aun cuando se prevé la 
posible realización de la consul-
ta de revocación de mandato y la 
elección de jueces y magistrados.

Aunque ambos ejercicios de-
mocráticos no fueron conside-
rados en el proyecto de presu-
puesto, debido a que no existe 
certidumbre de su realización, 
el Legislativo estatal aprobó 
una reducción al monto solici-
tado por el Organismo Público 
Electoral Local.

Según el proyecto aprobado 
por el Consejo General, se so-
licitaron 255 millones 232 mil 
593 pesos, de los cuales 134 mi-
llones 301 mil 898 pesos se pro-
yectaron como gasto operativo, 
mientras que el resto para finan-
ciamiento a partidos políticos.

Sin embargo, en el Presupues-
to de Egresos aprobado por el 
Congreso local el pasado miér-
coles, el monto asignado es de 
232 millones 546 mil 827 pesos, 
lo que refleja una reducción de 
22 millones 685 mil 766 pesos 
que impactan principalmente en 
el gasto operativo, en donde se 
aprobaron 99 millones 800 mil 
275 pesos. 

Para el ejercicio fiscal 2024, 
el Instituto contó con un presu-
puesto de 814 millones 687 mil 
369 pesos, debido al desarrollo 
del Proceso Electoral Local Or-
dinario para la renovación de 
ayuntamientos y diputaciones 
locales.

Aunque para el 2025 se pro-
yecta la elección local de jueces 
y magistrados, así como la con-
sulta de revocación de mandato 
del titular del Poder Ejecutivo 
estatal, estos ejercicios no fue-
ron considerados en el presu-
puesto, ya que no existe certeza 
jurídica de su realización.

Anteriormente, el consejero 
electoral Alfredo Alcalá Mon-
taño explicó que, en este caso, 
el Instituto podría solicitar una 
ampliación presupuestal para 
llevar a cabo estos ejercicios. 

Cabe recordar que el Congre-
so del estado aún no aprueba las 
reformas constitucionales para 
armonizar la reforma judicial 
a nivel estatal, lo que impide 
al Instituto Estatal Electoral 
iniciar los trabajos de organi-
zación de la elección de jueces 
y magistrados.

En tanto que, para la consul-
ta de revocación de mandato, la 
ley estatal refiere que podrá so-
licitarse durante los tres meses 
posteriores a la conclusión del 
tercer año del periodo constitu-
cional, es decir, hasta diciembre 
de 2025.

Congreso redujo en más de 22 mdp 

presupuesto solicitado por el IEEH

Los delincuentes llaman y prometen la
ENTREGA DE UN PAQUETE. 

Informan que te harán llegar un paquete o documentación como: 
escrituras, licencia de funcionamiento, etc.

Se hacen pasar por empresas, instituciones públicas o privadas 
para ganar tu confianza y les deposites dinero, luego “desaparecen”.

¡Es totalmente falso!

EVITA CONTESTAR Y RESPONDER 
MENSAJES DE NÚMEROS 

DESCONOCIDOS.¡DENUNCIA!
SI ERES VÍCTIMA

DESCONOCIDO

Buenas tardes 
Sr. Germán:
Su paquete con el código 
G-234BA está esperando, 
configure sus 
preferencias de depósito. 
AQUÍ.

¡No deposites!
¡CUIDADO!

Q W E R T Y U I O P

Z X C V B N M

A S D F G H J K L

DENUNCIA AL:
¡ALERTA DE
EXTORSIÓN!
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CARLOS CAMACHO

L
OS REPRESENTANTES DE unas 3 mil 600 
familias del fraccionamiento Privadas de San 
Fernando, que luchan por acabar con viejos 
vicios que afectan a 70% de los fraccionamien-
tos construidos en la zona metropolitana, por 

no contar con la “municipalización” correspondiente, 
pasaron de acusadores a acusados y se les han iniciado 
sendas carpetas de investigación.

SE TRATA DE César Guillermo López Ramírez y María 
Elena Blancas Hernández, integrantes del Comité 
Vecinal del Fraccionamiento Privadas de San Fernan-
do, que han tocado puertas en diferentes instancias 
para que su fraccionamiento, construido hace 17 
años, sea recepcionado por el gobierno municipal de 
Mineral de la Reforma y de este modo se regularicen 
y cuenten con los servicios básicos prometidos por la 

constructora ZEUQRAM, desde la edificación de las 
3 mil 600 viviendas.

LOS COLONOS, CON sus propios recursos, han paga-
do sus contratos de luz y agua, sus desechos que debe-
rían ir a las fosas de captación contempladas en los pla-
nos, van a dar a cielo abierto a los campos agrícolas, que 
en tiempos de lluvias provocan el enojo de los labriegos, 
quienes para evitar que se inunden sus tierras, bloquean 
los ductos del drenaje y los desechos se regresan a calles 
y viviendas.

ELLOS VEN IRREGULARIDADES, entre otras 
instancias, en la Comisión de Agua y Alcantarilla-
do, que aprobó la construcción de un fracciona-
miento nuevo de la constructora Persea, a la que se 
le autorizó conectarse al colector del dren pluvial, 
que sólo está construido en dos etapas y no funcio-
na, falta una tercera etapa a la que se conectaría el 
nuevo centro habitacional.

PRECISAMENTE, EL ÁREA jurídica de Persea ini-
ció carpetas de investigación contra los promoventes 
de los beneficios para los colonos de San Fernando, 
por presuntamente interrumpir el paso de los trabaja-
dores hacia el fraccionamiento de Persea y buscan que 
se les finquen responsabilidades.

HOY TENÍAN AUDIENCIA conciliatoria en la Pro-
curaduría General de Justicia del Estado de Hidalgo 
(PGJEH), pero ambos colonos anticiparon que ni con 
carpetas de investigación los van a persuadir de conti-
nuar en su lucha, “una lucha justa y legal”.

CUENTAN QUE EL caso ya se lo expusieron al presi-
dente municipal de Mineral de la Reforma, Eduardo 
Medécigo, quien ofreció asesoría jurídica y acom-
pañamiento, hasta lograr la municipalización de su 
fraccionamiento, que de lograrse, sentaría precedente 
para que otros, decenas, de fraccionamientos hagan lo 
conducente y dejen de vivir en el limbo legal.

BALCÓN POLÍTICO
De acusadores a acusados

Actualización catastral
optimizará recaudación

PREVÉN ENTRE 300 Y 400 MDP ANUALES

AMÉRICA CASTILLO

En sesión de cabildo se aprobó, 
por unanimidad, el acuerdo que 
implementará una actualización 
catastral, a fin de optimizar la re-
caudación del impuesto predial en 
el municipio de Pachuca.

De acuerdo con el presidente 
municipal, Jorge Alberto Reyes, 
esta actualización no implica un 
incremento de impuestos, sino la 
regularización de los pagos para 
que los contribuyentes aporten 
lo correspondiente, conforme a 
las características actuales de sus 
propiedades. 

Se trata de una medida que busca 
subsanar el bajo nivel de ingresos 
que actualmente limita el presu-
puesto para atender las necesida-
des de la ciudad, explicó.  

Según el alcalde, desde 2010 no 

lleva a cabo una actualización ca-
tastral, lo que permitió que diversas 
propiedades paguen montos desac-
tualizados y, en algunos casos, signi-
ficativamente bajos, como terrenos 
que ahora cuentan con construccio-
nes o incluso edificios y grandes de-
sarrollos que continúan tributando 
como si fueran lotes rústicos.  

Debido a la baja recaudación 
del predial, que promedia 100 
millones de pesos anuales, el pre-
supuesto municipal es limitado, lo 
que afecta principalmente la ca-
pacidad para realizar obra públi-
ca, que apenas recibe 50 millones 
de pesos al año.

Esta baja recaudación impacta 
directamente en el presupuesto y 
las participaciones federales que 
recibe la ciudad, debido a que estas 
se calculan con base en los ingresos 
propios.  

Después de la sesión, Jorge 

Reyes informó que la actualiza-
ción catastral será realizada por 
medio de una licitación pública 
y contará con la colaboración de 
instituciones como la UNAM y el 
gobierno del estado.

Utilizarán tecnología avanzada 
como sistemas LiDAR para ga-
rantizar precisión. Estimó que el 
proceso será gradual, y abarcará 
las colonias de mayor impacto en 
2025, para alcanzar una cobertura 
total del municipio en 2026.  

Además de la actualización de 
la cartografía, se renovarán los 
tabuladores de valores, ya que en 
la actualidad continúa el cobro 
con criterios de hace más de una 
década. 

El alcalde enfatizó que esta me-
dida busca equidad tributaria y es-
pera incrementar los ingresos a una 
recaudación óptima de entre 300 y 
400 millones de pesos anuales.

Jorge Reyes asegura que no implica un incremento 
de impuestos, sino la regularización de los pagos

NATHALI GONZÁLEZ

El gobierno de Tulancingo ero-
gará 15 millones de pesos en el 
pago de aguinaldos de personal 
sindicalizado, de confianza, ju-
bilados y pensionados.

Prestación que será recibida 
por mil 333 servidores públi-
cos en tiempo y forma, así lo 
aseguró la Secretaría de la 
Tesorería y Administración, a 
través del área de Comunica-
ción social.

La autoridad aclaró que 
personal de confianza recibió, 
por parte de la administración 
saliente, el pago proporcional 
del periodo enero–septiem-
bre, y la nueva administración 
asumirá la parte complemen-
taria del 5 de septiembre a 
diciembre.

Indicó que, en el caso del 
personal sindicalizado, el 
gremio acordó por asamblea 
esperar hasta diciembre y re-
cibir el importe completo.

El depósito del aguinaldo se-
rá en una sola exhibición antes 
del 20 de diciembre, como lo 
establece el artículo 87 de la 
Ley Federal del Trabajo.

El gobierno municipal de-

talló que 903 trabajadores de 
confianza recibirán la parte 
complementaria de septiem-
bre–diciembre, con monto 
económico de 6 millones 962 
mil 103 pesos.

Mientras que 238 sindicaliza-
dos recibirán el pago de un año 
completo, con monto económico 
de 4 millones 701 mil 337 pesos.

Además, se cumplirá el pago 
de la prestación a 192 jubilados 
y pensionados con monto econó-
mico por 2 millones 712 mil 530 
pesos, con la misma mecánica 
que los de confianza.

Tulancingo erogará 15 mdp  
para el pago de aguinaldos

s Desde 2010 no realizan una actualización catastral. Foto Benjamín H. V. 

s La nueva administración asumirá la parte complementaria del 5 
de septiembre a diciembre. Foto Especial

La prestación 
será recibida 
por mil 333 
servidores 
públicos
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NATHALI GONZÁLEZ

El gobierno federal formalizó el 
acuerdo de coordinación suscrito 
este año entre los Servicios de Sa-
lud del IMSS-Bienestar y el estado 
de Hidalgo, para la transferencia 
de recursos presupuestarios para 
garantizar la prestación gratuita 
de servicios de salud, medicamen-
tos y demás insumos para las per-
sonas sin seguridad social.

El documento fue publicado 
el jueves en el Diario Oficial de 
la Federación (DOF) y detalla 
una aportación estatal y federal 
conjunta en materia de salud por 
más de 2.5 mil millones de pesos.

El acuerdo de coordinación 
establece de parte del gobierno 
hidalguense una aportación so-
lidaria de mil 147 millones 603 
mil 392.05 pesos, mientras que 
el gobierno federal mil 584 millo-
nes 446 mil 489.27 pesos.

“Hasta 50% de los recursos 
presupuestarios federales que 
el IMSS-Bienestar transfiera al 
estado de Hidalgo para la Pres-
tación Gratuita de Servicios de 
Salud, Medicamentos y demás In-

sumos Asociados a las Personas 
sin Seguridad Social, durante el 
presente ejercicio fiscal, podrán 
destinarse al pago de las planti-
llas de personal que hasta el 31 
de diciembre de 2023, estuviesen 
autorizadas a financiarse con car-
go a los recursos transferidos por 
el IMSS-Bienestar para el mismo 
fin”, refiere el documento.

Se precisa que el remanente 
de los recursos federales deberá 
destinarse para gasto de opera-
ción de las unidades médicas de 
primer, segundo y tercer nivel de 
atención del gobierno del estado.

Así como a la adquisición, dis-
tribución y demás costos asocia-
dos, respecto de medicamentos, 
material de curación y otros in-
sumos asociados a la prestación 
gratuita de servicios de salud, 
medicamentos y demás insumos 
asociados a las personas sin se-
guridad social.

Se especifica que no podrán 
ser financiadas con los recursos 
presupuestarios federales que 
transfiera el IMSS-Bienestar a 
Hidalgo, el arrendamiento de 
edificios y locales, mobiliario, 
muebles, excepto de oficina y 

estantería, bienes informáticos, 
equipos de administración, cá-
maras fotográficas y de video, y 
vehículos.

Tampoco sistema de aire acon-
dicionado, calefacción y de refri-
geración industrial y comercial, 
maquinaria, terrenos, obras de 
construcción para edificios no 
habitacionales, construcción de 
obras para el abastecimiento de 
agua, petróleo, gas, electricidad 
y telecomunicaciones.

FORMALIZAN ACUERDO ENTRE IMSS-BIENESTAR Y EL ESTADO

Hidalgo aportará mil 147 millones  
para personas sin seguridad social
Entre el estado y la Federación acordaron más de 2.5 mil millones 

de pesos para servicios de salud, medicamentos y demás insumos

PREP de Cuautepec costó  
más de 2 millones de pesos
SOCORRO ÁVILA 

El Programa de Resultados Electo-
rales Preliminares (PREP), utilizado 
en la jornada electoral extraordina-
ria para la renovación del ayunta-
miento de Cuautepec de Hinojosa, 
tuvo un costo total de 2 millones 54 
mil pesos, informó el Instituto Es-
tatal Electoral de Hidalgo (IEEH).

En sesión ordinaria del Consejo 
General, donde se entregaron los 
informes finales relacionados con 
esta elección, la secretaria ejecutiva 
Dulce Olivia Fosado Martínez dio a 
conocer que esta cantidad fue paga-
da a la empresa PoderNet, encarga-
da del diseño e implementación del 
programa.

El PREP registró 4 mil 713 con-
sultas durante el tiempo que estuvo 
en operación y contó con siete di-
fusores oficiales; además, se logró 
el 100% de las actas de escrutinio y 
cómputo y registró una funcionali-
dad eficiente.

En la misma sesión se entregó el 
informe del sistema “Candidatas 
y candidatos, conóceles”, el cual 
reportó que las seis fuerzas políti-
cas que postularon candidaturas 
al cargo de presidencia municipal 
cumplieron 100% con la captura 
de los cuestionarios curricular y de 
identidad.

En tanto que, en los cargos de sin-
dicatura y regidurías, solo la candi-
datura común Seguiremos Hacien-
do Historia en Hidalgo capturó el 
total de las fórmulas postuladas.

De acuerdo con la consejera 
Laura Aracely Lozada Nájera, se 
consultaron 39 perfiles puestos 
a disposición de las personas con 
capacidad de votar, los cuales conte-
nían información básica y comple-
mentaria de identidad curricular.

Finalmente, se entregó el in-
forme de la realización de los dos 
debates en la elección extraor-
dinaria, con la participación de 
cuatro candidaturas a la sindi-
catura y regidurías en el primer 
ejercicio.

En tanto que, en el debate entre 
candidaturas a la presidencia muni-
cipal participaron tres candidatos. 
Ambos encuentros fueron transmi-
tidos a través de las diversas plata-
formas digitales del Instituto y más 
de 12 medios de comunicación.

s El IEEH reveló el costo del 
programa utilizado en la jornada 
electoral extraordinaria.  
Foto Benjamín H. V.

El gobierno 
federal dará 
más de mil 
584.4 millones 
de pesos
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NOSOTROS PONEMOS EL TARGET, 
TÚ PONES LA MARCA

DEJA QUE TU MARCA VIVA

M U LT I P L A T A F O R M A S

T V  M Ó V I L      R A D I O     D I G I T A L      E X T E R I O R      P R O D U C C I Ó N      B T L

« I m p a c t a m o s  a  5 0  m i l l o n e s  d e  p e r s o n a s 
m e n s u a l m e n t e  e n  e l  t r a n s p o r t e  p ú b l i c o »

W W W . G R U P O T E L E U R B A N . C O M



AMÉRICA CASTILLO

Este domingo 15 de diciembre, el 
municipio de Singuilucan será se-
de de un evento que busca resaltar 
la riqueza cultural y productiva del 
maguey, planta emblemática de la 
región y esencial en la identidad de 
sus habitantes.

Bajo el título “El árbol de las mara-
villas: el maguey y sus derivados”, esta 

celebración promete una experiencia 
única que combina tradición, gastro-
nomía y sustentabilidad.

Los organizadores, entre ellos 
productores y tlachiqueros locales, 
explicaron que el objetivo principal 
es dar a conocer la diversidad de usos 
y beneficios del maguey a través de un 
programa cuidadosamente diseñado.

Entre las actividades destacan ta-
lleres, donde los asistentes podrán 
aprender sobre la producción de miel 

de maguey y mixología, en la que se 
explorarán nuevas combinaciones de 
cócteles con productos derivados de 
la planta, como margaritas y mojitos. 

Asimismo, impartirán conferen-
cias magistrales, como la de la doc-
tora Carmen Julia Figueredo, quien 
abordará la riqueza de los agaves y su 
impacto en el cambio climático.  

Además, el evento contará con un 
concurso de zonas, recorridos por 
stands de productos locales y un cie-
rre cultural con la participación de un 
trío musical. 

La gastronomía será otro de los 
grandes atractivos, con la presencia 
de hasta 15 productores que ofrece-
rán platillos como tamales, barbacoa, 
curados de pulque, vinagre de agua-
miel y otros derivados.  

Uno de los aspectos destacados de 
esta edición es su enfoque en la sus-
tentabilidad. El municipio ha imple-
mentado el programa Basura Cero, 
con el que se busca reducir el uso de 
plásticos y fomentar un turismo ami-
gable con el medio ambiente. 

El evento iniciará a partir de las 
12:00 del mediodía en la explanada 
municipal de Singuilucan, con entra-
da completamente gratuita. 
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HABRÁ TALLERES, CONFERENCIAS Y MÚSICA

El árbol de las maravillas, un evento 
cultural, gastronómico y sustentable

Productores y tlachiqueros de 
Singuilucan invitan a su fiesta  
sobre el maguey y sus derivados

t Buscan celebrar la riqueza de 
esta planta y sensibilizar sobre 
su cuidado y preservación. 
 Foto Benjamín H. V.

AMÉRICA CASTILLO

En rueda de prensa encabezada por 
Eduardo Rodríguez Sosa, director 
de Quality México, y Juan Carlos 
Hernández Anaya, subdirector de 
la misma asociación, se dieron a 
conocer los detalles del National 
Champions 2024.

El municipio de Ixmiquilpan será 
el escenario de la cuarta edición de 
este evento organizado por Quality 
México, una competencia nacional 
de autos modificados que prome-
te reunir más de 300 vehículos y 
cientos de aficionados de toda la 
República. 

Se realizará en el Parque Valle 
Paraíso y su objetivo es destacar la 
cultura automotriz y promover el 
turismo en el estado.

Las actividades comenzarán este 
sábado 14 de diciembre, con el regis-
tro de participantes desde las 9:00 
a. m. y una fiesta de bienvenida por 
la noche. 

El gran día será el domingo 15, 
cuando se lleve a cabo la competen-
cia oficial y la premiación, que inicia-
rá a las 5:00 p. m. para garantizar 
que los asistentes puedan regresar a 
sus hogares en un horario adecuado.

El National Champions contará 
con diversas categorías de califica-
ción, como Euro Nueva Escuela, 
Euro Vieja Escuela, Tuning, Opel, 
JDM, Bochos Clásicos, Trocas, SPL 
y Open Show en la rama de audio. 

Los ganadores no solo recibirán 

trofeos de más de 1.20 metros de al-
tura, sino que también obtendrán un 
pase directo para las finales de 2025.

Se tiene confirmada la participa-
ción de competidores provenientes 
de Jalisco, Querétaro, Puebla, Vera-
cruz, Tlaxcala, Aguascalientes, Ciu-
dad de México, Estado de México, 
Morelos e Hidalgo.

Además, habrá un evento alter-
no con premiaciones para quienes 
no formen parte de los finalistas, 
así como la entrega de kits para los 
primeros 50 inscritos. 

El costo de entrada para el públi-
co general será de 50 pesos, lo que 
busca que sea accesible para todos 
los interesados en disfrutar de esta 
experiencia.

Los organizadores esperan 
superar la afluencia de ediciones 
anteriores y consolidar al estado 
como un referente en esta clase 
de competencias.

National Champions 2024 
reunirá más de 300 autos

La Comisión Estatal para el Desarrollo Sostenible
de los Pueblos Indígenas (CEDSPI), obtuvo el 
reconocimiento como Donataria Autorizada. 

¡Donar a las comunidades 
indígenas es fácil y deducible!

Cualquier persona física o
moral puede donar.Se aceptan donaciones 

en efectivo o en especie.No hay límite en la cantidad 

que se puede donar.TTodas las donaciones 
pueden ser deducibles
del Impuesto Sobre
la Renta (ISR).

Tu donación llegará a comunidades

indígenas que necesitan 

ayuda urgente para salir 

de la desigualdad.

Participarán 
competidores de 
Jalisco, Querétaro, 
Puebla e Hidalgo, 
entre otros
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Para el Ejercicio Fiscal 2025, 
la mayoría de las dependencias 
estatales contarán con un in-
cremento en su presupuesto; 
sin embargo, rubros como in-
fraestructura, medio ambiente 
y bienestar social fueron los más 
favorecidos, aunque destaca el 

recurso para contingencias, que 
triplicó la cantidad asignada en 
comparación a lo ejercido en es-
te año.

En la aprobación del Presu-
puesto de Egresos 2025 para Hi-
dalgo, el rubro de contingencias 
se elevó 70% más a lo aprobado 
para el año 2024, ya que pasa de 
80 millones de pesos a una asig-

nación de 270 millones 375 mil 
818 pesos.

De acuerdo con los datos 
del Presupuesto de Egresos, la 
Secretaría de Infraestructura 
Pública y Desarrollo Urbano 
Sostenible pasará de 5 mil 209 
millones 911 mil 82 pesos a 6 mil 
726 millones 481 mil 979 pesos, 
lo que representa un aumento 
de 23%. 

En tanto que la Secretaría 
de Bienestar e Inclusión Social 
aumentó 20% con relación al 
año anterior, llegará a 2 mil 405 
millones 983 mil 628 pesos, ya 
que para el ejercicio 2024 se le 

asignaron mil 935 millones 785 
mil 334 pesos.

Medio Ambiente y Recursos 
Naturales es otra de las depen-
dencias más beneficiadas con 
un aumento a su presupuesto 
de 21%, ya que se aprobó una 
asignación de 410 millones 49 
mil 866 pesos.

Caso contrario ocurrió con la 
Secretaría de Desarrollo Econó-
mico, que registró una disminu-
ción en su presupuesto, pues de 
contar con 539 millones 551 mil 
953 pesos para 2024, el Congre-
so local aprobó una asignación 
de 439 millones 615 mil 523 pe-
sos, lo que representa una reduc-
ción de casi 23%.

Salud es otra dependencia que 
disminuyó de 5 mil 811 millones 
660 mil 367 pesos a dos mil 219 
millones 845 mil 656 pesos, pero 
esto es consecuencia de la trans-
ferencia a IMSS-Bienestar.

El gobierno estatal también 
recortó 4% el gasto en admi-
nistración, asignando para el 
siguiente ejercicio fiscal mil 631 
millones 218 mil 574 pesos.

https://lajornadahidalgo.com/

Y también al IEEH 

le metieron la 

tijera.

El Reloj
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Pasa de 80 millones de pesos en 
2024, a una asignación de 270 
millones 375 mil 818 pesos

INFRAESTRUCTURA Y BIENESTAR, CON MAYOR INCREMENTO

Triplican presupuesto  
para contingencias en 
Ejercicio Fiscal 2025

t  Infraestructura Pública y 
Desarrollo Urbano Sostenible 
tendrá un aumento de 23%. 
Foto Benjamín H. V.

Balcón político
Carlos Camacho 4

JORGE A. ROMERO 

P
ACHUCA Y SU zona metropo-
litana sufren una crisis de movi-
lidad que todos los días pone en 
aprietos a sus habitantes. No se 
trata solamente de los conges-

tionamientos viales cotidianos, que se han 
agravado por las obras de reconstrucción 
de bulevares como el Minero y el Nuevo Hi-
dalgo, sino del mal estado y saturación del 
transporte público. 

HACE UNOS DÍAS el titular de la Unidad 
de Planeación y Prospectiva del gobierno 
estatal, Miguel Ángel Tello, explicó que es-
tán por concluir con una reestructuración 
del Tuzobús, pues si bien funciona, está 
lejos de ser eficiente. 

DESDE QUE SE puso en marcha, el Tuzo-
bús acumula quejas por su lentitud y por 
su intrincada red de alimentadoras, cuya 
lógica no acaba de convencer a los usuarios 
casi una década después de que se puso en 
marcha. 

Y, AUNQUE NO dio detalles de la reestruc-
turación del sistema de transporte, es claro 

que el Tuzobús necesita una reingeniería 
financiera y de rutas, pero además requiere 
un plan para renovar sus unidades que fre-
cuentemente tienen que ser rescatadas por 
averías durante sus recorridos. 

EL PROPIO FUNCIONARIO dio algunos 
detalles que nos dan una idea del proble-
ma que enfrenta el Tuzobús, por ejemplo, 
que cinco paradas se proyectaron con una 
demanda superior a 300% de lo que tiene 
actualmente.

PEOR AÚN, LA demanda prevista para el 
Tuzobús “es casi el doble de usuarios de los 
que se tienen”, y la meta que se tenía para 
estas fechas llegará, pero dentro de 15 o 20 
años. 

POR ESO HAY que poner la lupa sobre el 
plan que presente el gobierno estatal para 
rescatar el Tuzobús pues, aunque tiene 
grandes defectos, es una opción de trans-
porte de calidad que permite a los usuarios 
hacer sus traslados con cierta tranquilidad. 

SÓLO ES NECESARIO salir de la zona 
de influencia del Tuzobús para ver otra 
realidad: la del transporte convencional, 

que enfrenta defectos aún más comple-
jos. La inseguridad y la saturación son 
algunos de los problemas que enfrenta y 
que menguan la calidad de vida de miles 
de personas a quienes no les queda de 
otra más que seguir padeciendo en sus 
traslados. 

Y COMO EL transporte que tenemos es 
de mala calidad, las familias optan por 
comprarse un automóvil, o dos, para evitar 
sufrir en el transporte público, lo cual ya 
produjo otro problema: la saturación de las 
vialidades en la capital hidalguense. 

EL REGIDOR CAPITALINO, Manuel 
Canales, propuso a finales del mes pasado 
establecer un programa para restringir la 
circulación de automóviles, debido a los 
constantes embotellamientos que provo-
can los casi 100 mil vehículos que transitan 
diariamente.  

EL GOBIERNO ESTATAL tiene ante sí 
una tarea complicada, pero impostergable: 
la crisis de movilidad que sufre la capital 
hidalguense. Lo malo es que no sólo no hay 
tiempo, sino que ya vamos atrasados para 
solucionarla. 

EL FARO
Pachuca enfrenta una crisis de movilidad


